

La Agenda Local 21 y las Ciudades Sostenibles

El desarrollo sostenible fue definido por la Comisión Brundtland como el "desarrollo que satisface las necesidades del presente sin comprometer la capacidad de las generaciones futuras para satisfacer sus propias necesidades".

La sostenibilidad es un proceso creativo que busca el equilibrio social, económico y ambiental en todos los ámbitos de la toma de decisiones públicas, privadas y ciudadanas; donde las acciones de hoy están pensadas para asegurar un mañana mejor. Iniciativas como la Agenda 21 se plantean como herramientas para la planificación y desarrollo de estas acciones.

La Agenda 21 dedica un capítulo entero (capítulo 6) a la protección de la salud humana y otros capítulos tratan de determinantes importantes para la salud.

Aunque se considera desde hace tiempo que la mejora del binomio salud y medio ambiente es un imperativo social, con frecuencia surgen disputas sobre el equilibrio adecuado entre la asignación de recursos destinados a la protección del entorno y la salud o a "mejorar el modo de vida". Ello ocurre pese a que los técnicos y expertos advierten que el progreso hacia cualquier objetivo de desarrollo se retrasa siempre que la población sufre mala salud y los sistemas de apoyo vital se degradan.

Desde la cumbre de la tierra se ha extendido el compromiso para asegurar la salud humana y un medio ambiente saludable, objetivo que hay que lograr para alcanzar un desarrollo sostenible y saludable.

El Centro de las Naciones Unidas para los Asentamientos humanos (Habitat), administra desde 1989 el Programa Ciudades Sostenibles en colaboración con otras organizaciones. El proyecto pretende la aplicación de la Agenda 21 en el nivel local con el objetivo de fomentar prácticas participativas de planificación y gestión del medio ambiente, favorecer la gestión responsable de los recursos naturales y reducir los riesgos ambientales que amenazan la sostenibilidad del crecimiento y el desarrollo urbanos.

En 1994 tuvo lugar la Conferencia Europea de Ciudades y Pueblos Sostenibles en Aalborg (Dinamarca). Sus planteamientos son una profundización de la Declaración de Río y del 5.º Programa de la Unión Europea.

Durante los últimos años se ha difundido el concepto de sostenibilidad local y se ha promovido la firma de la Carta de Aalborg, como método para que los gobiernos locales desarrollen la agenda local 21.

La Campaña europea de ciudades y poblaciones sostenibles pretende animar y brindar apoyo a los pueblos y

ciudades para que trabajen en pro de la sostenibilidad en el ámbito local y a través de los procesos de la Agenda 21 Local.

No se trata de una red en sí, sino de una actividad que deben llevar a cabo las autoridades locales contando con el apoyo de las asociaciones y redes existentes.

VÍNCULOS ENTRE SALUD Y DESARROLLO SOSTENIBLE EN SALUD PARA TODOS EN EL SIGLO XXI

La política renovada de SPT en el siglo XXI establecida en la Asamblea Mundial de la Salud de 1998, subraya que la salud es la base sobre la que descansa todo esfuerzo humano y que "*la salud es fundamental para el desarrollo*", en consonancia con la Declaración de Río y la Agenda 21".

Existen 4 vínculos entre salud y desarrollo:

- **Combatir la Pobreza.**
Los problemas de salud de los pobres se deben al desarrollo insuficiente y no equitativo y a su vez estos mismos impiden el desarrollo.
- **Promocionar la salud en todos los entornos y en todos los sectores.**
Los entornos en los que las personas viven, trabajan y descansan proporcionan oportunidades para promocionar la salud. Las políticas de todos los sectores ejercen una influencia directa o indirecta en la salud, por lo que todas ellas deberían dirigirse a la promoción y protección de la salud.
- **Incorporar la salud a los Planes de Desarrollo Sostenible.**
Los temas de salud deberían ser prioritarios en todos los planes de desarrollo sostenible. La gran responsabilidad del sector salud es asegurar la identificación clara de los vínculos entre la salud y los otros sectores.
- **Los gobiernos deben asegurar que la salud sea un elemento central del Desarrollo.**
Los gobiernos y las Administraciones deben crear un entorno propicio en el que se estimulen o inciten las asociaciones para la salud.
La participación de las organizaciones no gubernamentales y las redes comunitarias informales son fundamentales para el desarrollo de la salud.

El movimiento Ciudades Saludables y la Agenda local 21 resaltan y profundizan en dos conceptos comparti-